

Columnas Estatales

19 noviembre 2025



SE COMENTA

Que en una misma jornada se dieron ejemplos de buena y mala vecindad municipal: ayer los gobiernos de Ecatepec y Tlalnepantla, dos de las localidades con mayor población del Estado de México, signaron un convenio de colaboración para reforzar la estrategia de seguridad en las zonas limítrofes. Evidentemente la ciudadanía podrá ver un beneficio tangible en este delicado tema.

Que sin embargo, este martes también, Tepotzotlán y Teoloyucan protagonizaron un desplorable sainete entre sus respectivas policías municipales en el Ejido de San Sebastián, población de la que se pelean la posesión territorial. Ahí, por la actividad de una obra, se suscitó un enfrentamiento donde participaron pobladores y elementos de ambas corporaciones de seguridad. Hubo disparos de armas de fuego con saldo de un elemento lesionado, cuatro trabajadores detenidos y dos patrullas dañadas.

Que mientras avanzan los trabajos de la comisión de límites territoriales en el Congreso, se debería meter orden y llamar a cuentas a los alcaldes de estos y otros municipios que mantienen disputas, pues cada vez se tornan más peligrosos los roces y sería descabellado esperar a que se llegue a una situación aún peor para empezar a tomar medidas que impongan la sensatez y la prudencia. Aver.

Que el Poder Legislativo del Estado de México fue uno de los pocos entes que salió limpio en la revisión de la Cuenta Pública del 2024 que hizo el Órgano Superior de Fiscalización de la entidad, pues no tuvo observaciones o recomendaciones ni fue cuestionado el desempeño de sus programas o el manejo que dio a los recursos usados durante el pasado ejercicio fiscal. Es justo reconocer los esfuerzos por la legalidad y buenas prácticas administrativas. ■

LA MAQUINITA

Obra histórica

:::: La rehabilitación del Periférico Norte representa una oportunidad importante para mejorar la movilidad en Naucalpan, y el alcalde **Isaac Montoya** ha asumido un papel clave al encabezar la intervención de los carriles laterales con recursos municipales. Después de más de 15 años sin una obra de esta magnitud, resulta positivo ver un esfuerzo coordinado entre el ayuntamiento y el Gobierno del Estado de México para atender una vialidad que diariamente utilizan miles de personas. La decisión de trabajar 24 horas y avanzar hacia una rehabilitación integral, refleja una visión de largo plazo que busca dar soluciones duraderas.



ESPECIAL

Isaac
Montoya.

Obra avanza, bosque retrocede

:::: La rehabilitación de la carretera Toluca-Ciudad Altamirano puede ser una obra necesaria, pero nada justifica la tala indiscriminada que hoy deja una estela de troncos, ramas y árboles marcados para morir. Las denuncias de vecinos no son exageración: basta recorrer la zona para constatar que se está sacrificando vegetación madura sin que la autoridad explique por qué o bajo qué criterios ambientales se autorizó. La opacidad agrava la preocupación, sobre todo cuando los árboles talados no presentaban signos visibles de enfermedad y cuando la ampliación amenaza con acercarse a áreas naturales como la zona del Xinantécatl. Las obras públicas no deberían avanzar bajo la lógica de "primero destruimos y luego explicamos"; al contrario, la protección del entorno debe ser parte central del proyecto, no un daño colateral.

Transporte limpio

:::: La renovación total de la flota del Mexibús Línea 2 hacia unidades eléctricas y Euro 6 es, sin duda, una buena noticia en una zona donde la movilidad suele estar asociada a contaminación, saturación y transporte público envejecido. Que una concesionaria apueste por tecnología de bajas emisiones habla de un cambio necesario y largamente esperado. Sin embargo, el anuncio llega acompañado de una carrera conmemorativa que, aunque fomenta la convivencia y apropiación del espacio público, no debe distraer del punto central: lo que realmente transformará la vida cotidiana de miles de usuarios no es una competencia deportiva, sino un servicio más limpio, eficiente y responsable. La transición anunciada, si se cumple en tiempo y forma, podría marcar un precedente para otros corredores; pero el reto será garantizar que la operación, el mantenimiento y la infraestructura de carga estén a la altura del discurso ambiental. Celebrar diez años está bien; modernizar el transporte, mucho mejor.

EL INSURGENTE

Urge revisar la Ley de Amnistía

:::: La discusión para reformar la Ley de Amnistía en el Estado de México no sólo es necesaria, es urgente. Los foros abiertos en el Congreso muestran que el sistema penal mexiquense enfrenta fallas estructurales que ya no pueden esconderse bajo el trámite burocrático. El diputado **Octavio Martínez Vargas** lo planteó sin rodeos: en una década, la población penitenciaria se ha duplicado y miles de personas viven procesos plagados de irregularidades originadas en la Fiscalía y el Poder Judicial. Su señalamiento no es menor; exhibe un aparato que, lejos de garantizar justicia, ha permitido abusos, fabricación de delitos y prisiones preventivas que se extienden más allá de lo razonable. Reconocer que el Estado también se equivoca, como señalaron especialistas y colectivos, es el primer paso para corregir un sistema que castiga más la vulnerabilidad que el delito. La amnistía, bien construida, puede ser una herramienta de justicia restaurativa; pero si no viene acompañada de una transformación, será sólo un parche más en el sistema.



ESPECIAL

Octavio
Martínez.

la Fiscalía y el Poder Judicial. Su señalamiento no es menor; exhibe un aparato que, lejos de garantizar justicia, ha permitido abusos, fabricación de delitos y prisiones preventivas que se extienden más allá de lo razonable. Reconocer que el Estado también se equivoca, como señalaron especialistas y colectivos, es el primer paso para corregir un sistema que castiga más la vulnerabilidad que el delito. La amnistía, bien construida, puede ser una herramienta de justicia restaurativa; pero si no viene acompañada de una transformación, será sólo un parche más en el sistema.

Epicentro de la salud

:::: El Segundo Congreso Internacional de Salud y Bienestar llega a la capital mexiquense como un



ESPECIAL

Macarena
Montoya.

recordatorio de que el país necesita espacios donde el conocimiento médico circule sin barreras y la actualización profesional no sea un privilegio, sino una obligación institucional. La presencia de especialistas de 25 países y miles de asistentes habla del interés por fortalecer un sistema que, aún con avances, arrastra rezagos estructurales. La secretaria **Macarena Montoya** acierta al poner sobre la mesa temas como la humanización de la atención, la eficiencia en trasplantes y la vigilancia epidemiológica, áreas donde las fallas suelen tener consecuencias directas en la vida de los pacientes. Que este encuentro sea gratuito y ofrezca puntaje para la recertificación es un acierto que debería replicarse a nivel nacional. La verdadera pregunta es si, después de cinco días de intercambio de experiencias, la estructura sanitaria mexiquense tendrá la capacidad de transformar ese conocimiento en mejores prácticas y una atención más digna.

Trabajo vecinal

:::: La faena comunitaria en San Juan Zitlaltepec demuestra la fuerza de la organización vecinal, pero también evidencia el abandono institucional que por años ha afectado a los pueblos originarios. Que los habitantes tengan que aportar recursos, materiales y trabajo físico para rehabilitar sus propias calles habla menos de solidaridad, que es admirable y más de la ausencia del gobierno municipal de Zumpango. La comunidad recuerda con razón que el primer palacio municipal está en su territorio y que también merece atención y servicios.

EN LOS PASILLOS

SOLO SIMULACIÓN

Comentan que la transparencia sin sanción es **simulación**, y la **rendición de cuentas** sin resultados, un acto vacío. El **reto** ya no es medir la **corrupción**, sino romper el **ciclo de impunidad** que convierte cada esfuerzo institucional en un **trámite** más y como siempre, deja a la **población indefensa** ante el reclamo de **cuentas claras**, síntoma más observado en los **municipios**.

TODOS CALLAN

Aseguran que mientras **empresarios** intentan conseguir **combustible, gas licuado** con petróleo, a **sobreprecio** o mediante **intermediarios**, el silencio oficial se impone sobre una crisis que comienza a dejar **consecuencias visibles** en la economía local. No obstante, la insistencia "**boca a oído**", negando un desabasto del **combustóleo, operadores de pipas** aseguran la existencia de complicaciones para **abastecerse**.

APOYO A LOMITOS

Dicen que la campaña de **adopción** del Centro de Atención y Protección Animal "**Huixquican**", impulsada por el municipio, sigue trabajando **exitosamente**, pues a la fecha van más de 400 "**lomitos**" adoptados y en un nuevo **hogar**, pero además con familias **responsables**. Con estas jornadas, la **administración** de **Romina Contreras combate** la sobre población y el maltrato animal, ofreciendo a los **seres sientes** una vida digna.

ESTÁN EN RIESGO

Cuentan que invadir el carril confinado del **Mexibús** sigue siendo un **problema grave**, especialmente en las **líneas 1 y 4** de Ecatepec, pues **automovilistas y motociclistas, circulan** indebidamente sobre avenida Central y Vía Morelos. Operadores del **sistema** señalan que esta práctica debe **sancionarse**, pues además de **entorpecer** el **servicio**, representa un **riesgo** constante.



MARÍA DE LOS ÁNGELES GIL

Servicio Profesional Electoral: pilar de la democracia mexicana

Celebrar elecciones y garantizar los derechos político-electorales de la ciudadanía son tareas fundamentales de las instituciones electorales y, para cumplir con ese propósito, México se ha distinguido por contar con un servicio civil de carrera integrado por personas servidoras públicas denominado "Servicio Profesional Electoral".

Pero no siempre fue así: en la historia democrática mexicana, la elección de 1988 trajo consigo una crisis de legitimidad que impulsó una serie de reformas electorales cuyo logro más significativo fue la creación en 1990 del Instituto Federal Electoral (IFE), con el reto mayúsculo de organizar elecciones imparciales, objetivas y legales que hacía necesario disponer de personal calificado capaz de superar el desafío; por esta razón, en 1992 se expidió un estatuto que determinó la obligatoriedad de profesionalizar la organización de las elecciones, convirtiéndose en el primer modelo de carrera electoral en América Latina.

Con este antecedente, la reforma constitucional de 1996 estableció por primera vez en la Ciudad de México la elección directa de la Jefatura de Gobierno y de las personas responsables de las entonces 16 demarcaciones políticas, hoy alcaldías y, tres años después, en enero de 1999, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), bajo el nombre de Instituto Electoral del Distrito Federal inició su trabajo de organizar elecciones y procedimientos de participación ciudadana contando, desde su origen, con su propio servicio profesional electoral.

Desde entonces, la profesionalización en la organización de las elecciones no se ha detenido, como tampoco, la legitimidad del sistema electoral mexicano. Incluso, con la reforma constitucional de 2014, este servicio profesional electoral alcanzó una dimensión nacional (SPEN), ya que además de la profesionalización federal también se incluyó la de los Organismos Públicos Locales (OPL), quienes, en conjunto, realizan

tareas sustantivas de organización, capacitación, registro de electores, geografía electoral, fiscalización, prerrogativas y educación cívica.

Esta nacionalización convirtió al SPEN en el único servicio civil de carrera del país que opera simultáneamente a nivel federal y local, basado en procesos claros y transparentes de ingreso, profesionalización permanente, evaluación del desempeño, ascenso y movilidad.

Si bien su dimensión es hoy nacional, el caso del Instituto Electoral de la Ciudad de México resulta emblemático pues a lo largo de casi 26 años su estructura cuenta con personas servidoras públicas especializadas y profesionales que cumplen con sus responsabilidades con altos estándares de eficiencia técnica y operativa, que lo hace ser un referente nacional en la promoción de la participación ciudadana y en la modernización de los procesos electorales.

A propósito de una probable reforma electoral en el país, es impensable abordar su análisis y discusión sin tomar en consideración al SPEN como eje transversal de la confianza ciudadana. Este cuerpo profesional de especialistas cuenta con experiencia acumulada de muchos años de trabajo, lecciones aprendidas y mejoras continuas en cada proceso electoral. Hago méritos porque la credibilidad y legitimidad de nuestro sistema electoral continúe sostenido por personas calificadas, mujeres y hombres, que con su vocación y entrega hacen posible que la voluntad ciudadana se exprese en las urnas con certeza y libertad.

Consejera Electoral IECM
@angelesgil_mx



Felipe González

La vieja política

Los teóricos de los antiguos astronautas señalan que la vieja política que el Movimiento de Regeneración Nacional prometió enterrar, sigue vivita y coleando. Incluso, que algunos de los más prominentes y distinguidos representantes del movimiento practican la vieja política sin atisbos de vergüenza; sin sonrojarse y hasta con alguna dosis de cinismo —esa cualidad tan incomprendida—.

No iré al ejemplo fácil del camarada Noroña, porque sería demasiado sencillo mostrar como lo que antes era pecado mortal, hoy es práctica común y corriente en las élites de los gobiernos.

La "vieja política", la actividad política tradicional, frecuentemente definida como un sistema anquilosado basado en prácticas clientelares, estructuras de poder consolidadas, negociaciones opacas y un enfoque en la permanencia en el poder en lugar de la gestión pública, sigue ahí. Nomás que está disfrazada. Incluso, condenada en público, pero practicada en los terrenos del pragmatismo.

Los que saben y los que lo han padecido dicen, por ejemplo, que la lucha por el poder es cosa de todos los días. Que las puñaladas traperas que siguen a los abrazos cicateros son cotidianos cuando se trata de conseguir un cachito más de poder o influencia y de permanecer lo más cerca posible de la toma de decisiones.

También que la distribución de recursos se sigue haciendo buscando la rentabilidad electoral o personal, y eso incluye la petición de una retribución o un porcentaje. Que se utiliza el aparato gubernamental para conseguir algún provecho. Y sobran testimonios de que aquellas prácticas de la "vieja política" con las que se amasaron cuantiosas fortunas, no han desaparecido.

Algunos teóricos, y los think tanks de esta media plana, aseguran que se confunden a "las bases" con la clientela. Y que jay de aquél o aquella que levante la voz!, porque de inmediato tendrá un tache, además de adquirir una mácula en forma de clasificación y etiqueta de oposición, exactamente igual que se hacia en

el "viejo régimen". Además, se corre el riesgo de ser acusado o acusada de violencia política, que es esa forma de disfrazar los intentos de censura.

El debate es amplio. Ahora mismo, en el marco de las manifestaciones supuestamente ciudadanas, pero evidentemente influenciadas por partidos políticos y organizaciones empresariales, se intercambian acusaciones sobre si se ha purificado o no la vida pública. Porque no como generalidad, pero si como casos específicos, se han repetido los patrones del pasado de corrupción e impunidad. Se han copiado las estrategias de clientelismo y nepotismo, como se hacían antes, probablemente porque algunos de los de antes están en el entramado del poder de los de ahora. Incluso, en esas manifestaciones opositoras se dejan ver las prácticas que tanto dicen rechazar.

La "vieja política" resulta tan actual que pensar que está muerta y enterrada es una fantasía. Donde sea que la hayan aprendido sus actuales exponentes, la cultivan a la perfección. La mantienen viva, como una de esas herencias culturales activas que identifican a la clase política nacional.

Director del noticiario Panorama Informativo Toluca de Grupo Acir Toluca. Gerente de Meganoticias Toluca.
Mail: elgonre@gmail.com
X: @FelipeGlz

HERALDO

ideas & voces

editorial

LA COMISIÓN LEGISLATIVA DE VIGILANCIA DEL ÓRGANO SUPERIOR DE FISCALIZACIÓN del Estado de México (OSFEM) concluyó su ronda de reuniones con la Auditoría Superior y los funcionarios responsables de revisar la Cuenta Pública 2024.

Sobre el papel, suena a un proceso técnico, casi rutinario. Pero, la verdad, estos encuentros deberían ser una de las tareas más delicadas del servicio público: ahí es donde se pone bajo la lupa el uso del dinero de todas y todos.

Y es que cada año los discursos se parecen, que ya se revisó, que se encontraron observaciones, que vienen las aclaraciones. Sin embargo, en el fondo persiste la sensación —bastante extendida entre la ciudadanía— de que algo se pierde entre los informes, las explicaciones y las promesas de corrección. Como si la fiscalización se volviera un ritual que pocos entienden, pero que afecta a todos.

Además, el informe de resultados no sólo toca al gobierno estatal; también abarca organismos auxiliares, órganos autónomos y a los ayuntamientos, donde muchas veces se esconden los problemas más graves: obras inconclusas, contratos inflados, servicios que no corresponden con lo que se pagó. La revisión es amplia, profunda... y a veces incómoda.

Lo que preocupa es que este ejercicio no siempre se traduce en consecuencias claras. Si, se detectan fallas; sí, se piden aclaraciones. Pero el ciudadano común quiere saber algo más simple: ¿quién responde por lo que no cuadra? Y ahí es donde el proceso suele diluirse entre tecnicismos, plazos y silencios.

La verdad es que el Estado de México necesita una fiscalización más transparente, más valiente y, sobre todo, más útil. Porque si la Cuenta Pública 2024 revela irregularidades —que seguramente las hay— no basta con registrarlas. Hace falta voluntad política para corregirlas y para sancionar donde sea necesario, aunque duela.

Las reuniones ya terminaron. Ahora viene lo importante: demostrar que la revisión del dinero público no es un trámite, sino una responsabilidad que se ejerce con rigor y sin excepciones. De lo contrario, la confianza seguirá siendo la gran ausente en la vida pública mexiquense.

MIGUEL ÁNGEL
RAMOS

MexiquenSer



La Reevolución Mexicana

Desde que México surgió como nación, en 1821, ha estado atrapado en un péndulo ideológico que no mueve al país: solo lo balancea, lo desgasta, lo cansa. Cambian los gobiernos, pero no cambian las preguntas. Seguimos en una disputa simplista de "buenos contra malos", como si la historia se escribiera en un guión de blanco y negro. Jorge Ibargüengoitia dijo, con ironía magistral, que la ideología de la Revolución Mexicana cabía en el puño de una camisa. Esa frase explica todo: lo ideológico se ha re-

ducido al eslogan, a la consigna, al discurso tuiteable.

Lo que necesitamos ya no es revolución, sino una reevolución un esfuerzo intelectual y social que trascienda la rabia y se instale en la memoria, el pensamiento y la propuesta. No es borrar lo que fuimos, sino entender por qué seguimos siendo lo mismo. Porque el conflicto actual no es entre izquierda y derecha, sino entre quienes piensan y quienes solo repiten.

La película Las Fuerzas Vivas (1975), de Luis Alcoriza, es una metáfora precisa de este extravío nacional.

cional. Ahí vemos cómo el poder se disfraza de patriotismo para asegurar sobrevivencias personales; cómo las revoluciones se celebran, pero no se entienden; cómo el festejo patriótico sirve de cortina para el acomodo de quienes están siempre. Hoy el país parece vivir en esa cinta: discursos encendidos, choque de narrativas y una obsesiva lucha por el poder más que por las causas.

La Reevolución Mexicana debe comenzar por desmontar ese teatro. No se trata de expulsar a un grupo para que entre otro, ni de volver a quemar el país para buscar justicia entre las cenizas. Se trata de construir la única revolución pendiente: la de la mente. Una que enseñe a escuchar, a dialogar, a reconocer que nadie posee la verdad absoluta; que los pobres no son una estadística ni los ricos un enemigo automático; que gobernar no es repartir privilegios, sino distribuir dignidad.

Por eso, la llamada marcha de la Generación Z, del 15 de noviembre,

pareció más una recreación de la película de Alcoriza. Un espejo donde todos nos reflejamos con una nitidez incómoda. Una mezcolanza de reclamos legítimos, oportunismo, espectáculo mediático y una feroz lucha de dos bandos por proclamarse poseedores de "la verdad y el sentir del pueblo". Intereses sobre intereses, al final la disputa por poseer el régimen.

En la Reevolución Mexicana tenemos el reto político e institucional de convertir las protestas e inconformidades sociales y políticas, en políticas públicas sin que nadie las capture ni deslegitime tan solo por su origen.

"La película Las Fuerzas Vivas (1975), de Luis Alcoriza, es una metáfora precisa de este extravío nacional. Ahí vemos cómo el poder se disfraza de patriotismo para asegurar sobrevivencias personales"

Ahora que cumplimos un año más del inicio de la guerra civil que se conoce como Revolución Mexicana, sería tiempo de preguntarnos por la capacidad real de las instituciones para transformar los reclamos en derechos para todos por igual.

El México que viene no puede seguir dirigido por consignas ni por tribunas digitales. La reevolución exige argumentar, cuestionar y proponer sin miedo a romper el molde. Porque lo verdadero no ruge: persuade. Y quizás ahí, donde el ruido se calle, comience por fin el país que hemos estado posponiendo. ●

LUIS ALFONSO
GUADARRAMA

SIGNO



El poder

Brota por caudalosos ríos una idea predominante, aunque simplista: creer que el poder yace y emaná de las personas específicas que ocupan un cargo. Cándidamente, se profesa que esa fuerza decisoria estará exclusivamente en el director o directora de un espacio académico; en la voluntad de un secretario o secretaria y, cómo dudarlo, en manos de

quien está en la cúspide del cargo, sea presidenta del país, gobernadora o gobernador, presidente(a) municipal, rectora o rector.

En el último tramo del pasado siglo XX, Michel Foucault arrojó luz en torno a las características del poder. En su exquisito libro *Microfísica del poder*, advierte que no se impone únicamente por la fuerza, sino que se interioriza mediante

microprácticas disciplinarias, en la escuela, la oficina, la fábrica, la tienda, el hospital o la cárcel.

Hemos visto cómo el poder no se ejerce solo "desde arriba". Se cultiva y practica en términos de estrategia, de relaciones y de efectos níacos o positivos, según se mire o se ocupe determinado sitio dentro del tablero. Allí estuvieron colocadas las vallas para proteger el Palacio Nacional el pasado 15 de noviembre. ¿Qué sucedió? Un grupo de encapuchados —aunque minoría— derribó esas protecciones y causó daños físicos y humanos. Están dentro del poder, no fuera.

Foucault escribió que donde hay relaciones de poder, hay posibilidad de resistir. Si esa correa logra su cometido, reconfigura o desplaza al poder. Y lo vemos: la presidenta Claudia Sheinbaum dialoga con representantes de la CNTE, pero la sorprenden —resistiéndose— al

acudir a la marcha de la autodenominada Generación Z. Queda atónita porque cree que el poder solamente lo tiene y lo ejercerá ella. No es así.

Se aprecia en la gobernadora michoacana, que la Mtra. Delfina Gómez Álvarez; ha tenido que sortear embates, estrategias y resistencias del senador con licencia Higinio Martínez, quien escribió en Facebook: "Refrendé mi respeto y aprecio a la maestra Delfina Gómez Álvarez; señalé que no en todo se puede coincidir, pero que las decisiones de su gobierno las toma ella. Anuncié mi regreso al Senado de la República a partir del próximo año...".

Qué decir de la otrora poderosa ex Oficial Mayor, Trinidad Franco Arpero, dueña de una abultada trayectoria en el Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México. Artífice priista que hizo ganar a varios gobernadores tricolores, aunque siempre lista para girar el timón hacia el mejor postor, hasta que mutó al guinda morenista. Hoy, fuera del escenario, hasta nuevo aviso.

El poder no es un sitio en la cima: es una trama que produce comportamientos, expectativas y resistencias. Lo importante no es preguntarnos quién "tiene" el poder, sino cómo se ejerce, cómo nos atraviesa y cómo lo cuestionamos. ●

"Foucault escribió que donde hay relaciones de poder, hay posibilidad de resistir. Si esa correa logra su cometido, reconfigura o desplaza al poder."

**PALMIRA
TAPIA**

Rumbo Político



Legislar contra el acoso sexual en el Edomex

Recientemente, el Congreso del Estado de México aprobó la iniciativa enviada por la gobernadora Delfina Gómez con respecto al delito de acoso sexual que introduce cambios importantes para combatir este problema.

Con esta reforma legislativa, el Estado de México se suma a la agenda federal impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum contra el abuso sexual, cuyo detonante fue el acto violento del que fue víctima la mandataria durante un recorrido a pie que realizaba en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

Tras este episodio de violencia, la jefa del Ejecutivo rechazó presentarlo como un acto excepcional, y lo reconoció como parte de la experiencia cotidiana por la que atraviesan millones de mujeres en este país, no solo una vez sino en varias ocasiones. Con base en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública (ENSP) a cargo del INEGI, durante el primer semestre de 2025, "se estima que 15.9 por ciento de las personas de 18 años y más en áreas urbanas fue víctima de al menos un tipo de acoso y/o violencia sexual en lugares públicos".

En este contexto, la presidenta Sheinbaum está impulsando una agenda nacional contra el abuso sexual que incluye, entre otras estrategias, la homologación de la tipificación legal del delito, ya que actualmente no todos los códigos penales de los estados lo reconocen como delito grave, o incluso no lo tipifican.

El panorama sobre el acoso sexual en el Estado de México respalda la necesidad de impulsar esta agenda nacional. Según reportes del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNP), en el primer semestre de 2024 se registraron 6 mil 251 delitos de naturaleza sexual, de los cuales el 29 por ciento corresponde a acoso sexual.

Ante estas cifras, destaca la iniciativa de la gobernadora Delfina Gómez aprobada por unanimidad por el Congreso mexiquense, la cual persigue mejorar las condiciones para que las víctimas denuncién el acoso sexual, a la vez que se perfecciona el castigo para quienes incurran en este delito.

Recordemos que la legislación del Estado de México en materia de acoso sexual establecía que esta conducta se configuraba bajo el requisito de la reiteración, lo que exigía que el acto se repita para ser sancionado, regla que termina por revictimizar a las personas y desincentivar la denuncia.

Anteriormente, se contemplaban penas de uno a cuatro años de prisión y de 100 a 300 días multa, si la víctima es menor de edad o una persona que no tenga la capacidad para comprender el significado del hecho o de resistirlo, pero con la reforma aprobada, la pena se incrementa en un tercio (es decir, hasta cinco años con cuatro meses y 400 días multa, como sanciones máximas).

Con la reforma se elimina el requisito de que el acoso sexual deba ser "reiterado" para configurarse como delito; es decir, un solo acto será suficiente para su sanción, y

queda contemplado como un agravante, elevando la sanción en una mitad (ocho años).

La reforma también contempla penas de hasta seis años de prisión para personas servidoras públicas que se nieguen a recibir la denuncia de la víctima, o la persuada, disuada o intimide para no interponerla, siempre que corresponda al ámbito de su competencia.

Asimismo, si el sujeto activo del delito es persona servidora pública, además de las penas previstas, se le inhabilitará para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el servicio público de uno a tres años.

Estos cambios legislativos se dan en un contexto nacional y estatal donde la prevención y la condena a toda forma de violencia de género se coloca como una prioridad presidencial con el acompañamiento de las entidades federativas, como lo está demostrando el Estado de México. ●

"Se estima que 15.9% de las personas de 18 años y más en áreas urbanas fue víctima de al menos un tipo de acoso y/o violencia sexual en lugares públicos"



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Viene una crisis en el campo mexiquense si Morena y sus aliados, pero sobre todo si el Gobierno de Delfina Gómez no acepta el diálogo con los campesinos.
- Ayer se tuvo una reunión entre diputados y alrededor de 50 líderes de diferentes ramas de producción.
- Aunque se había propuesto en la primera reunión que asistiría la titular del Campo, María Eugenia Rojano, de nueva cuenta, tal como ha ocurrido en los últimos dos años, la funcionaria no se presentó.
- Trascendió una vez más que la dependencia se encuentra secuestrada por Max Correa y sólo atienden a campesinos afiliados a la CCC o que están dispuestos a ser militantes de esa organización.
- Una vez más, los líderes de las diferentes organizaciones actúan con la intención de sostener un diálogo con representantes de la administración estatal y no llegar al extremo de tener que encabezar manifestaciones que afecten a terceros.
- Resulta por demás extraño que en dos años, María Eugenia Rojano no quiera reunirse con líderes campesinos.
- Y más extraño resulta que tenga tanto apoyo y confianza desde gubernatura.
- O alguien no le dice lo que pasa realmente en dicha dependencia a la mandataria estatal, Delfina Gómez o en la evaluación que hicieron de la secretaría todo salió muy bien y todos observan hechos ficticios.
- **COMENTARIO DEL DÍA**
- Firman renovación del Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pací) la mandataria federal, Claudia Sheinbaum y representantes de la Iniciativa Privada.
- Afirman que la canasta básica que consta de 24 productos continuará vendiéndose en 901 pesos.
- Llama la atención esta firma a unas semanas de la manifestación de campesinos por el nulo apoyo del gobierno federal y el bajo precio de garantía que reciben.
- Al menos 14 productos de los 24 vienen directamente del campo.

LA SEMANA PASADA se llevó a cabo una reunión entre algunos líderes campesinos de diferentes productos y un grupo de diputados de las fracciones que se encuentran representadas en la Legislatura local.

El tema central era el presupuesto que van a ocupar para el sector agropecuario y opinar respecto a los programas que deben apoyar sobre todo a la producción y equiparlos a los que son de tipo social.

La respuesta de parte de los legisladores fue positiva y aunque los representantes del partido oficial y sus aliados, defendieron en todo momento el actuar de la administración estatal, en la mesa quedaron muchos pendientes que están avalados por diferentes indicadores.

Uno de los acuerdos fue el de reunirse de nueva cuenta, pero que le harían la invitación a la secretaría del Campo, María Eugenia Rojano, algo que en principio no fue bien recibido, porque la intención era hablar del presupuesto.

De cualquier forma, todo apunta a que la funcionaria estatal no aceptó la invitación.

REUNIÓN CAMPESINOS, DIPUTADOS Y UN SUBSECRE-
TARIO DEJA EN CLARO QUE A LA PRESENTE ADMINISTRA-
CIÓN NO LE INTERESA LO QUE PASA EN EL CAMPO.

Ayer se reunieron de nueva cuenta, los diputados de las diferentes fracciones y los líderes campesinos que en esta ocasión fueron más numerosos, alrededor de 50 se dieron cita.

Una vez más, fue claro el desinterés de la administración estatal por dialogar con líderes campesinos.

Al encuentro llegó un subsecretario de finanzas que poco aportó, mientras que del campo no asistió ni un representante de segundo nivel.

CAMPESINOS QUIEREN DIÁLOGO Y NO EL EXTREMOS DE MANIFESTARSE.

Desde la semana pasada, Vicente Álvarez uno de los

principales líderes de los sistemas productivos fue claro. En el Estado de México, los campesinos no están de acuerdo en realizar marchas, manifestaciones o bloqueos, primero están interesados en sostener un diálogo con el gobierno estatal.

Dadas a entender que el campo si bien necesita el apoyo de programas sociales, no pueden dejar de lado la atención a la producción, la soberanía alimentaria está en riesgo.

El Estado de México ha dejado de ser de los principales productores de maíz y de otros granos en el país, debido principalmente al escaso apoyo que reciben para la producción.

Es por eso que insisten en reunirse con representantes del Gobierno estatal y con los titulares de las dependencias que se relacionan con el sector.

Entre los comentarios que trascendieron, destaca, una vez más, el hecho de que María Eugenia Rojano no está interesada en sostener encuentros con organizaciones que no son afines, sólo los que pertenecen a la Central Campesina Cardenista.

Tampoco faltó quien habló de que la dependencia está prácticamente secuestrada por el ex diputado.

Pero lo cierto, es que María Eugenia Rojano tiene el respaldo de la mandataria estatal y lo peor es que también la confianza, sólo tenemos que recordar quienes fueron los fundadores que se presentaron en el pleno para la Glosa por el Segundo Informe de Gobierno.

A pesar de los pocos resultados, María Eugenia Rojano enfrentó a los diputados, que no faltó la diputada que hiciera referencia al hecho de que sólo atienden a los del CCC o les piden que sean militantes para que puedan acceder a los programas de la secretaría.

Así que se tienen dos versiones de una sola dependencia. Las que hablan sobre los escasos resultados, la mala administración, la intervención de Max Correa y la discriminación de líderes campesinos y la otra, que es la que tienen en gubernatura.

Una dependencia que da resultados, una secretaría que tiene toda la confianza y donde suponen que el campo está dando grandes resultados y no atraviesan ningún problema.

¿Qué postura creer?

Es probable que en próximos días se vuelvan a reunir. Y también es probable que María Eugenia Rojano no asista y si lo hace será con una postura cerrada que no esté dispuesta al diálogo.

De lo que pase en esa reunión o alguna otra posterior dependerá para qué los campesinos mexiquenses se sumen a la convocatoria nacional para hacer un paro el 24 de este mes o no.

Así como los tratan en el Gobierno estatal, los trabajadores del campo en el Estado de México ¿Se sumarán o no?

COMENTARIO DEL DÍA: FIRMAN RENOVACIÓN DEL

PACÍ. CANASTA BÁSICA A 901 PESOS.

Ayer celebraron en todo lo alto, la firma de la renovación del llamado Pací o Paquete contra la Inflación y la Carestía, entre el Gobierno federal encabezado por la mandataria, Claudia Sheinbaum y representantes de la Iniciativa Privada.

Los representantes de las tiendas comerciales se comprometieron a fijar el precio de la canasta básica que se compone de 24 productos en 901 pesos.

En el discurso destacaron que productores, comercializadores y tiendas de autoservicio refrendan su compromiso.

Pero y entonces ¿Las manifestaciones de productores? ¿El casi nulo apoyo al sector primario? ¿La molestia de campesinos ya se acabó? Porque en esa canasta básica al menos cinco productos son granos básicos, cuatro son carnes y derivados, así como otros cinco son frutas y verduras.

Más de la mitad de esa canasta básica son productos que vienen directamente del campo...



Dobleces

Israel Mendoza Pérez
@imendozape

El SME soy yo

Envuelto en un manto protector con licencia para hacer pactos turbios, desde hace 25 años, Martín Esparza, dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), se encarga de poner el pie a sus opositores a través de contactos en distintas dependencias y la tradicional petición de favores a todos los niveles. Aunque mantiene un perfil bajo, el trabajo en las cañerías de la política es su especialidad.

El reciente movimiento oscuro de Esparza fue bloquear la entrega de la Compensación Vitalicia por Justicia Social a mil 363 trabajadores que fueron parte de los naufragos que dejó el expresidente Felipe Calderón y Georgina Kessel, exsecretaria de Energía. Ahora, Esparza hace el trabajo sucio para los panistas. Debilitar a las disidencias de electricistas para mantenerse como el único portavoz de los integrantes del SME, es su objetivo perpetuo.

A pesar de que Martín Esparza estuvo en las reuniones en las que se decidió la extinción de Luz y Fuerza, su actitud fue la de una oposición simulada. Lo supo y reservó información para ser atractivo a la oposición de aquella época. Los resultados ahora se ven. En la actualidad mantiene una actitud en contra de la clase trabajadora. Desde el 11 de octubre de 2009 encontró una chequera abierta para él y sus allegados. La base trabajadora fue entregada a las decisiones del gobierno federal y la cúpula sindical alcanzó el olimpo de los recursos.

El dirigente sindical recibió más de 5 millones de pesos con 23 años de antigüedad. Su hermano

Si el gobierno de la cuatroté reconoce la existencia de la oposición al entregarle el recurso faltante, es admitir que ya no es el único interlocutor

Francisco Esparza Flores, con solo 19 años de antigüedad, recibió más de 4 millones de pesos. Mientras que Martín Esparza Sánchez, hijo del dirigente sindical, con solo cinco años de antigüedad laboral, fue liquidado con más de un millón de pesos.

Ahora, a través de acuerdos políticos, Esparza Flores regatea el pago para mil 363 empleados. Su operación es la de la concentración de poder y decisiones. Como no llevó a cabo esa negociación le cierra el paso y desdeña a los opositores.

Y es que, sabe que si el gobierno de la cuatroté reconoce la existencia de la oposición al entregarle el recurso faltante, es admitir que ya no es el único interlocutor. Por ello, se encarga de evitar que se haga visible la oposición en su sindicato. A final de cuentas utiliza la frase del "sindicato soy yo".

La complicidad con Esparza por parte de funcionarios de distintas dependencias es notoria. Esparza maneja millones de pesos a manos llenas y la sospecha de una colusión aumenta conforme retoma poder el sempiterno dirigente sindical.